



FOTO: ANYELA LEÓN

El corredor afroalimentario del norte del Cauca

Comité por la defensa del territorio norteafrocaucano¹

De un paraíso alimentario a un desierto de caña de azúcar y arcilla

El norte del Cauca está conformado por tierras planas y buen clima, suelos muy fértiles y una estratégica ubicación a tan solo 20 minutos de Cali, 3 horas de Buenaventura y Popayán y en el eje central del Occidente colombiano. La radiación solar es muy buena, y las lluvias están bien distribuidas a lo largo del año. Todo lo anterior vinculado a una gran vocación de agricultura y ganadería a baja escala, de una fuerte herencia africana y una enorme biodiversidad cultivada, permitió que esta zona fuera la despensa alimentaria del norte del Cauca y del sur del Valle del Cauca. Pero esto fue una desgracia para las comunidades

afrodescendientes, porque en Colombia es imperativo, según nuestro modelo, despojar para desarrollar y de un paraíso de fincas econativas en el ecosistema de bosque seco tropical (bs-T) del valle fisiográfico del Río Cauca, se pasó a un vasto desierto sembrado de caña de azúcar, a paisajes lunares establecidos por el devastador daño de la minería de arcilla, a la saturación con parques industriales sin aporte al desarrollo local, e incluso, a la degradación de la producción agrícola con el ingreso de cultivos transgénicos.

La expansión de la caña de azúcar acaparó las tierras, el agua y desestructuró el paisaje y los medios de sustento de las comunidades afrodescendientes que eran las propieta-

1. Comité de incidencia por la defensa del territorio norteafrocaucano c.e. comiteincidencia08@gmail.com

rias originales. El municipio de Villa Rica, Cauca, tiene el 55% (3.940 hectáreas)² de su territorio en caña, Guachené el 80% (8.000 hectáreas)³ y Puerto Tejada el 72% (8.125 hectáreas).⁴ Mientras, las pocas familias afrodescendientes con fincas tienen solo entre 0.6 y 1.0 hectáreas⁵ para producir alimentos y como medio de sustento.

La minería de arcilla a escala industrial arremetió igualmente gracias a la tolerancia institucional.⁶ Actualmente tiene tituladas unas 1.200 hectáreas. La poca tierra que dejó la caña de azúcar se sigue acaparando, ahora por la minería de arcilla.

Los cultivos transgénicos. Cada año se siembran entre 300 y 500 hectáreas de maíz genéticamente modificado (GM), sin las precauciones necesarias y el riesgo de contaminación genética de las semillas tradicionales es muy alto. Para el 2017, en el municipio de Guachené se sembraron 146 hectáreas⁷ de maíz transgénico y en Villa Rica, 40 hectáreas.⁸

Los impactos en los medios de sustento de las comunidades

La pérdida de semillas nativas y criollas se aceleró. En un diagnóstico comunitario de semillas, se identificaron 85 variedades. De estas, 43 están escasas y 28 perdidas localmente.⁹ Cuando se pierde una semilla, se pierde también la gastronomía tradicional, los platos, sabores y los conocimientos asociados.

Los impactos en el territorio son diversos y de elevada magnitud, intensidad e incluso, irreversibles en varios casos. El territorio ancestral de comunidades negras quedó desplazado y en gran parte destruido. Existe una extendida degradación de suelos y aguas y los ríos están contaminados y sin vida, a lo que se añade la presión del narcotráfico por establecer corredores y la expansión urbana de Cali y Jamundí.

La inseguridad alimentaria se presenta en el 63.9 % de los hogares, siendo mayor al promedio nacional (54.2%). El 13.3% de las niñas, niños, menores de cinco años tiene retraso en tallas y el 7.5% exceso de peso; cifras que aumentan a un 10.8% y 24.1 % respectivamente para las niñas, niños y adolescente entre 5 y 17 años. (Programa Mundial de Alimentos, 2019). Además, de acuerdo a estimaciones de las organizaciones, el 90% de los alimentos se importan.

Ante esta situación, de naturaleza creciente y acumulativa en el tiempo y en el espacio y la vida de las comunidades, un conjunto de organizaciones locales articuladas en el Comité por la defensa del territorio afronortecaucaño, integrado por organizaciones como Corporación Colombia Joven, la Red de Mujeres del norte del Cauca, Consejo Comunitario Quebrada Tabla, el Colectivo Sabor Ancestral, con el apoyo de Grupo Semillas, decidió unirse para plantear salidas a la crisis que se enfrenta actualmente. Hemos logrado llevar a las autoridades territoriales y la Corporación Autónoma Regional del Cauca (CRC), para que observen la minería de arcilla. También planteamos el corredor afroalimentario con las propias comunidades y organizaciones locales.

¿Qué es el corredor afroalimentario?

Es una unidad de gestión territorial de las comunidades negras del norte plano del Cauca, que promueve la vida digna y pacífica a partir de la conexión territorial y la cohesión social de los sistemas tradicionales de producción de alimentos: fincas, patios, huertas, conocimientos, centros de consumo, entre otros.

El corredor adopta como principios la conservación de las semillas criollas y nativas como parte estructural del alimento, la agroecología y agricultura familiar, étnica y comunitaria como una alternativa para producir

2. Plan de desarrollo del municipio de Villa Rica - Cauca 2020 - 2023

3. Plan de desarrollo del municipio de Guachené. Cauca 2020-2023

4. Ministerio de agricultura y desarrollo rural. Reporte: Área, Producción, Rendimiento y Participación Municipal en el departamento por Cultivo. 2018. <https://www.agronet.gov.co/estadistica/Paginas/home.aspx?cod=4#>

5. UOAFROC – Grupo Semillas. Documento final. Investigación comunitaria en productos agropecuarios con mayor potencial para el valor agregado y la comercialización en la región del Norte del Cauca. Puerto Tejada, Cauca. Noviembre de 2.016. p. 17.

6. Corporación Colombia Joven. Impactos socio-ambientales de la minería de arcilla en los municipios de Puerto Tejada, Guachené y Villa Rica – Cauca. Corporación Colombia Joven. Villa Rica – Cauca. 2017. p. 32.

7. Plan de desarrollo del municipio de Guachené – Cauca 2020 – 2023. Op. Cit.

8. Ministerio de agricultura y desarrollo rural. Reporte: Área, Producción, Rendimiento y Participación Municipal en el Departamento por Cultivo. 2017 <https://www.agronet.gov.co/estadistica/Paginas/home.aspx?cod=4#>

9. UOAFROC, Redmunorca, CCJ, ACCN, Choprima. Plan de acción para el diagnóstico, recuperación, conservación y difusión de semillas criollas y nativas en la región del norte del Cauca. Villa Rica. 2017. p. 11.





Foto: José Humberto Cardenas

y proteger los sistemas alimentarios. También adopta la economía local sin intermediación, la función ecológica y social de la tierra, que debe alimentarnos de manera sana, segura y con calidad; la conservación de los agroecosistemas como sustento de los medios de vida, el agua como bien común y la planificación comunitaria del territorio.

Así mismo, el corredor brinda garantías a las comunidades afroortecaucanas para recuperar y fortalecer la soberanía alimentaria, aporta a que la autonomía territorial y organizativa de las comunidades sea recuperada, construye alternativas de dignidad a las y los agricultores de la zona, permite proponer y articular proyectos, planes y programas de desarrollo regional, desde las comunidades locales afrodescendientes y en clave de cambio climático, gestión del agua y el derecho al alimento.

Entre los avances comunitarios que tejen y cohesionan el corredor afroalimentario se encuentran la red local de custodios y custodias de semillas criollas y nativas, integrada por 18 finqueros y finqueras tradicionales y dos casas de semillas comunitarias: “El refugio de la agrobiodiversidad” y “El Renacer”, tres centros educativos como entornos escolares saludables desde la defensa del Derecho Humano a la Alimentación y Nutrición Adecuada (DHANA), un vivero comunitario de frutales nativos y criollos

de la finca tradicional, cinco grupos de ahorro y crédito comunitarios, como formas de economía solidaria, la Escuela Casilda Cundumí, que teje la telaraña del conocimiento y las capacidades del liderazgo comunitario, y el Comité por la defensa del territorio afroortecaucano, que incide en las políticas públicas locales y regionales.

Ya las comunidades y organizaciones que iniciaron la implementación del corredor identifican los retos y necesidades para impulsar el corredor afroalimentario:

- 1) Realizar un trabajo más profundo dentro de las comunidades para mantener la tierra que todavía está en manos de las familias, para que no sea vendida ni arrendada
- 2) Llevar propuestas a los planes de desarrollo locales.
- 3) Fortalecer el mercado campesino local.
- 4) Conseguir apoyos para las y los agricultores en sus procesos de fortalecimiento de sus organizaciones.
- 5) Fomentar y fortalecer una cadena de comercialización para la venta de productos a nivel regional y nacional.
- 6) Se necesita que los entes de control asuman su responsabilidad y funcionen de acuerdo a las leyes que las define.
- 7) El proceso del corredor afroalimentario necesita que más organizaciones se sumen a esta importante propuesta de vida. 🌱